



## PUNTO DE QUIEBRE



FERNANDO  
MARTÍNEZ  
GONZÁLEZ  
@FER\_MARTINEZG  
FERMX99@HOTMAIL.  
COM

POLÉMICA POR EL PAQUETE  
ECONÓMICO 2024

**A**gitada, por decir lo menos estuvo la discusión en el Congreso hace unos días, con motivo de la propuesta del paquete económico para el 2024, enviada por el presidente López

bién con sobrecostos significativos, así como los subsidios al AIFA, a la CFE y en especial a PEMEX, que se encuentra en una crítica situación financiera. Y como el gobierno se acabó todos los remanentes y se quedó sin ahorros, será muy complicado contar con los recursos suficientes para hacer frente a los gastos multimillonarios que representan el costo de pensiones, los programas sociales, las obras de infraestructura inconclusas, sin dejar de considerar que el 2024 será un año electoral que también disparará el gasto.

A pesar de que el precio del barril de petróleo podría llegar a los 100 dólares a finales del año, el déficit fiscal sigue siendo alto. México recauda apenas un 20% del PIB, frente al 60 y 70% que

**Opiniones de expertos financieros coinciden en que el paquete económico propone un nivel de endeudamiento equivalente al 5.4% del PIB, el más alto tenido desde los últimos 30 años.**

recaudan países como Estados Unidos, Canadá, y los países europeos. El endeudamiento de Pemex que supera los 15 mil millones de dólares plantea un requerimiento de fondos que no pueden ignorarse.

Es cierto que durante los cinco años que cumplirá muy pronto el gobierno de la 4T, el manejo de la deuda ha sido razonable, pero con la solicitud del monto de endeudamiento al Congreso para el 2024 se está dando un cambio radical en la política observada hasta ahora por el gobierno.

Sin duda, el próximo gobierno, heredará una papa caliente en el caso de PEMEX y tendrá que revisar y adoptar una estrategia diferente y de choque para lograr la supervivencia de la princi-

pal empresa del estado. No se podrá continuar con la inyección de recursos del erario, que van a dar a un pozo sin fondo que parecería no tener remedio. De por sí recibirá las arcas semi vacías y su margen de acción estará muy reducido, ante lo cual la única salida, a la que siempre se ha sacado la vuelta, es la de llevar a cabo una verdadera reforma fiscal que permita al estado captar mayores recursos, empezando con un IVA generalizado y un plan para grabar las grandes fortunas como sucede en otros países que han logrado salir del subdesarrollo.

pal empresa del estado. No se podrá continuar con la inyección de recursos del erario, que van a dar a un pozo sin fondo que parecería no tener remedio. De por sí recibirá las arcas semi vacías y su margen de acción estará muy reducido, ante lo cual la única salida, a la que siempre se ha sacado la vuelta, es la de llevar a cabo una verdadera reforma fiscal que permita al estado captar mayores recursos, empezando con un IVA generalizado y un plan para grabar las grandes fortunas como sucede en otros países que han logrado salir del subdesarrollo.

Los 7,329 mil millones de pesos como gasto para el próximo año apenas serán suficientes para enfrentar las necesidades esenciales que requiere la administración pública para su funcionamiento adecuado.

La próxima administración llegará a un banquete donde los platillos serán escasos, no podrá saborear ningún postre y se verá en la necesidad de tomar decisiones difíciles, conteniendo en alguna medida la necesidad inevitable de optar por un mayor endeudamiento.

CRECE LA DEMANDA POR SERVICIOS  
LEGALES CORPORATIVOS

En un entorno empresarial complejo, el apoyo de un despacho legal es crucial para empresas de todos los tamaños y giros. Este tipo de servicios cada día tienen mayor demanda, desde algo sencillo como la elaboración de un contrato, u otro tipo de documentos legales, hasta la protección de la propiedad intelectual, como son las patentes y marcas registradas.

Un despacho que está llamando mucho la atención en el ambiente empresarial es Santillán Del Río Legal and Financial Services, que dirige Alexandro Santillán Del Río, ya que se ha posicionado como un aliado estratégico para organizaciones que buscan soluciones legales y financieras integrales.

Santillán Del Río se ha especializado en el área corporativa y de cumplimiento normativo para sociedades financieras. Su equipo está conformado por abogados con amplia experiencia en fusiones y adquisiciones, así como en reestructuraciones empresariales.



Foto: X @Hacienda\_Mexico